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成为航天人

如果你到过湖北恩施，便知道那里有峡谷、瀑

布、石林，地貌清奇，风景秀丽，相信这样的地貌

对于孕育一个胸中有丘壑的女子有根基的作用。容

易出生、成长于那里。父亲为她起名容易，希望女

儿诸事顺遂。带着父辈的美好期许，容易长大了，

她的母校是湖北省恩施市第一中学。初高中时，容

易就是拔尖的学生。她是班长，也是校学生会主席。

如父母所愿，从 1991 年上重点中学，到 1997 年本

科就读于国防科技大学航天技术系，再到 2001 年保

送清华大学直博，2006 年毕业。2008 年，容易博

士后出站。她的学业之路很顺利。

容易年少时曾想做一名数学老师。临近高考时，

国防科大的老师到恩施一中做招生宣讲，那是容易

第一次听到航天，觉得不错，就报考了，由此和航

天结下了不解之缘。她是个做什么就尽力做到好的

踏实姑娘，可以看到其后的人生选择也贯穿着这个

特点。

由于本科成绩优异，容易获得了保送清华直博

的机会。在清华读书时，容易的导师是王希麟先生。

她在直博期间的专业研究和课题理论性很强，而本

科学习的多是航天基础课程，这对她来说是有一定

挑战的。她的态度依然是学什么，就踏踏实实地学

好，王老师悉心指导、热心鼓励，容易自己也刻苦

努力，直博取得了不错的成绩。多年之后，回顾成

长之路，容易说认真尽力学任何东西、做任何事，

一定都会有收获，事情有相通之处。相对于“这山

望着那山高”，这种干一行、爱一行，踏踏实实的

态度是容易攀登高峰的法宝。清华的学习经历使容

易的知识和水平上了一个台阶，也给了她底气，让

容易：漫卷长空青云志，巾帼何须让须眉
本刊记者   曾卓崑

她更为自信，敢于攻坚克难、面对挑战，这些都为

她日后取得更大的成绩奠定了基础。

清华大学对于学生的培养，始终坚持“立大志，

入主流，上大舞台，干大事业”。很多清华学子都

选择了对国家和社会具有重大意义的工作。无论是

学成归国报效祖国的大师学者、艰苦奋斗的“两弹

一星”先驱，还是在各行各业兢兢业业、无私奉献

的清华人群体，一代代前辈清华人的选择都给新一

代清华人留下了积极影响，起到了榜样作用。容易

容易

1978 年出生，2001 年进入清华大学工程力学系直博，

2006 年毕业。现任中国运载火箭技术研究院（简称“火

箭院”）长征二号 F 运载火箭总设计师，国际宇航科学

院通讯院士，火箭院运载总体技术首席专家、集团公司

学术技术带头人。

全程参与了我国载人航天工程自交会对接以来的所

有十次任务，三次担任火箭系统逃逸安控负责人，三次

担任发射现场火箭指挥，四次担任发射现场技术负责人，

带领团队对我国下一代运载火箭的重大关键技术开展了

一系列攻关，取得卓越成绩。全国“三八”红旗手和

“五一”劳动奖章获得者。
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在选择航空航天专业时，就种下了航天报国的种子。

在清华大学环境与氛围的影响下，毕业后，容易进

入中国航天科技集团的中国运载火箭技术研究院

（简称“火箭院”）工作，将个人成长与国家发展

相结合，期望为祖国的航天事业做出贡献。多年后，

容易交出了一份漂亮的答卷，也在我国航天的历史

长卷中书写了自己浓墨重彩的一笔。

积跬步以至千里

中国运载火箭技术研究院，又名中国航天科技

集团有限公司第一研究院，是中国航天事业的发祥

地、中国航天第一个研制基地，是中国历史最久、

规模最大的导弹武器和运载火箭研制、试验和生产

基地。火箭院前身是国防部五院一分院，其首任院

长是清华校友——钱学森先生。

容易进入火箭院后，在航天的细分领域，不同

型号的火箭，从基础的技术岗位、组织技术攻关到

担任火箭的主任设计师，一步步成长起来。哪个型

号需要，容易就去哪里，始终冲锋在型号攻关的前

沿。她依然相信认真工作是成长的“捷径”，在每

一个岗位上，都兢兢业业、竭尽全力，全程参与了

我国载人航天工程自交会对接以来的所有十次任

务。

宇宙飞船是用于运送航天员、货物往返太空的

航天器，它抵达太空需要运载火箭的帮助。火箭发

射，把飞船送入既定轨道，飞船按预定的轨道和时

间与宇宙空间站对接，以使航天员得以在太空短期

生活、停留并进行工作。由于踏实的工作态度、严

谨的工作作风，容易参加工作不久就参与长征二号

F 运载火箭（简称“长二 F”）的工作。

长二 F 是我国唯一一型的载人火箭，也是可靠

性指标最高的运载火箭，它是用来发射神舟载人飞

船和大型目标飞行器的。研制时不仅要考虑运载能

力、入轨精度等性能指标，还要将可靠性、安全性

指标作为最重要的设计参数来进行研制。1992 年年

底，长征二号 F 火箭的研制正式启动。1999 年，长

二 F 火箭首次发射并取得成功，将中国第一艘无人

实验飞船神舟一号送入太空。2003 年，长二 F 将中

国首名航天员杨利伟送入太空。在中国载人航天的

历史上，长二 F 执行了从神舟一号至今的所有载人

飞船和目标飞行器的发射任务，成功率达到 100%，

被誉为“中华神箭”。

容易一开始的工作是担任其逃逸系统安控负责

人。逃逸系统是火箭在整个飞行过程中，所有人最

不希望工作的系统，但当紧急情况发生时，却是航

天员生命安全的保障——为了保证在突发意外状况

下航天员依然能够脱离危险，火箭设置了故障检测

处理系统和逃逸系统。自动故障检测处理系统可以

在飞船待发射阶段和上升阶段自动进行故障检测，

一旦有问题就会自动报警。

逃逸塔在火箭顶部，从远处看像是火箭上的避

雷针。万一发生故障，它会在火箭起飞前 900 秒到

起飞后 160 秒的时间段内，飞行高度在 0 ～ 110 千

米时，拽着轨道舱和返回舱与火箭分离，并降落在

安全地带，帮助飞船上的航天员脱离险境。

“载人航天，人命关天”这八个字承载着沉甸

甸的责任。容易说：“火箭的飞行时间很短，安全

靠我们平时的质量管理去保证。航天员坐在我们的

火箭里，让他们安全准确地到达预定轨道，是每一

个载人火箭团队人员的责任和使命。”她谨记航天

事业的基本要求：“严肃认真，周到细致，稳妥可靠，

万无一失”，以最谨慎的态度和最大限度的努力，

细心守护着每一次来之不易的成功。

重型火箭是载人航天和深空探测的重要运输工

具，发展重型火箭是很多国家的共识，各国积极拓

展其研究的原因是期望在日益竞争激烈的航天博弈

中获得优势。我国关于重型火箭的关键技术攻关和

探索正在进行。2014 年开始，容易参加了重型运载
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火箭攻关，并于 2017 年担任副总师，在此期间，容

易在工作中严谨求实、一丝不苟，带领团队对我国

火箭的重大关键技术开展了一系列攻关，为我国重

型火箭的研制贡献了重要的力量。

成为女总师

2021 年初，空间站关键技术验证阶段任务在即，

容易再次回到长征二号 F 火箭队伍担任总设计师。

厚积薄发，让容易“一战成名”的，是长征二号 F

运载火箭成功发射神舟十二号，那是她担任长二 F

总设计师后的首次发射。

2021 年 6 月 17 日，长二 F 在甘肃酒泉发射神

舟十二号，汤洪波、刘伯明、聂海胜三名宇航员进

入太空。央视采访视频中，神舟飞船首任总设计师

戚发轫“冲”入镜头，指着容易说：“看见她，就

容易了。” 火箭表现优异，“可靠、安全、准确地

把航天员和神舟十二号送入了预定轨道，而且入轨

准确度非常高”，发射被同行赞为一百分。那一刻，

容易“一战成名”，举国关注。

在一百分的背后，是周到细致、万无一失，无

数的推演、验证，充分的预案。容易说火箭发射前

一个月有几个问题需要解决，解决问题可不仅仅是

提出假设，要分析原因，并对方案进行验证，保证“归

零”（即复现假设，问题得以完全解决）。一个数

据或让全部论证从头再来，一颗螺钉可以成为“归

零”“双想”的焦点。为了保证此次发射圆满成功，

容易“熬”得一个月瘦了 10 斤！

真到发射那一刻，容易说自己其实非常平静了。

“一是因为我们已经竭尽全力，能做的努力都做了，

能想到的情况都想到了，就连假设不是火箭这边出

问题，其他方面出问题，推延方案也做了预案。二

则虽然我新担任总师，但我们的队伍很成熟，也很

有经验。团队非常优秀，那些都是我熟悉、可以依

靠的伙伴。因此，我对于发射充满期待，也充满信

心。”

继神舟十二号飞船发射成功之后，2021 年 10

月神舟十三号，2022 年 6 月神舟十四号，2022 年

11 月神舟十五号也相继发射成功。据媒体报道，航

天科技集团今年计划安排 60 余次宇航发射任务，

包括神舟十六号、神舟十七号。载人飞船的发射频

率由以往的两三年一次发射提高到一年两次，背后

可不是简单的数字叠加，牵涉无数人的心血与工作。

“去年 11 月，神舟十五号飞船发射，是我国航

天史上面临的第一次低温载人发射。11 月的天气，

发射现场零下 18 度。我们想尽办法保温增温：保温

层，就像给火箭盖被子；在发射台底部增设围栏；

晚一些打开塔架，让火箭和飞船晚一些暴露于低温

中……”，空间站关键技术验证以及建造阶段四次

容易在酒泉卫星发射中心
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载人发射圆满收官，载人发射中首次面临低温环境，

“神箭”经受住了考验。

成为总师，意味着更多的责任担在容易肩头，

经过一次次成功发射的历练，容易变得更为从容。

倾心尽力为神箭，容易的航天追梦道路也越发走得

坚实与自信。

彰显“她”力量

长二 F 有 58.3 米高，相当于 20 层楼，起飞推

力约 600 吨。火箭全身上下 90% 的重量来自于它携

带的燃料。为了多装燃料，带足够重的航天器，火

箭自己就要足够轻。火箭身上有的外壳厚度只有 1

个毫米，相当于玻璃杯的厚度。身轻如燕，却力大

无穷，这是运载火箭的特点。简单几个数据，足以

看到火箭设计、生产、质量控制的背后，研究设计

人员所花费的心思以及付出的努力。“火箭真的很

像自己的孩子，凝聚成百上千人的努力。当看到一

枚火箭飞走的时候，是很不舍的，就像孩子离开，

父母不舍。火箭燃烧自己，将飞船送入太空。火箭

研制人员都希望它飞得高、飞得远、飞得稳，这也

和培养孩子一样，希望有一天他飞得高，飞得远，

大展宏图。”

从这段话中，有没有读出容易细腻的女性底

色？她说，在航天领域，人们的确不会首先考虑你

的性别，而是事情能不能做成，火箭要发射成功，

飞船要对接成功，航天任务的完成是实实在在的，

不能仅靠热血与想象。“还好，我不会有过于起伏

的情绪，也不会让情绪影响到工作，而是想怎么把

手头的事做好，任务完成得圆满。”

“女性的细致周到在火箭设计与质量把控上是

有优势的；女性在工作中的抗压能力也很强，这可

能与女性的坚韧有关，以无畏和勇气来迎接挑战。”

对于女性的角色和力量，容易很自信，也深有体会。

容易的家人很支持她的事业。她与丈夫同在

航天系统，同样的工作环境使得她的另一半很能

理解她的工作环境以及面临的压力，“而且身边

同事们的工作生活都是如此，大家互相理解和支

持”。航天人的生活，工作与生活的交互自有其

丰富与精彩：

“70 天的生活，开了 33 次双想会，但生活依

“神箭”长征二号 F 运载火箭庆祝发射圆满成功的蛋糕
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然丰富多彩，抽空参加院工会的健步走打卡活动，

步数跟在北京比翻了三四倍。”

“从大厅出来微信短信太多，来不及一一回复，

感谢大家的关心关注，我们的神箭不负众望，我们

的队伍不辱使命，我们惟有努力，继续前行！”

“8 号返京，大早 5 点起，去公园走了一圈，

没有遇到大太阳，但是不晒，有云彩也很美。”

“居家这两周，收到很多问候信息。最欣喜的

是自己独立做两次面食，都很成功。利用这两周时

间收拾家务，发现劳动也是一种很好的运动，虽然

每天出不了门，但是体重没有增加。” 容易的记录

中有为航天任务奋战不休的连续工作，也有食堂师

傅做的巧克力饼干，有领导对于神箭成功发射的祝

贺，也有亲手做的家乡菜……无论是工作上的女总

师，还是生活中的母亲与妻子，女性的色彩从来不

是单一的颜色，理性的力量与细节的温柔在交织中

互相成就。

“天何所沓？十二焉分？日月安属？列星安

陈？”从屈原古老的追问，到中国载人航天三十而

立。为了把中国人送上天，我们经历了什么？上个

世纪六十年代，苏联和美国先后

把宇航员送上太空，“外国人能

搞的，难道中国人不能搞？” 

1992 年 9 月 21 日，中国载人航

天工程正式立项。“三步走”战

略绘就蓝图，关键技术一一突

破。天地往返、出舱活动、交会

对接，跨世纪的系统工程，把人

送上天，靠的不仅仅是勇气与想

象，它以大国的完整航天体系为

支撑，与强国的科技工业水平息

息相关。飞天的古老梦想为航天

人所铭记，航天精神还在奋启来

者、志励后代。

每一次成功的发射，是容易团队的荣耀，是火

箭院的荣耀，也是中国航天人的荣耀。“我们的目

标是星辰大海”，是由每一颗卫星、每一枚火箭、

每一艘飞船、每一座潜艇作为注脚而带来的。我们

的航天器到了月球、火星，中国人还要走得更远。

大国重器的背后，是上万人、十万人、百万人，乃

至举国的努力。航天工程是系统工程，大国重器所

连接的是宏大的平台，所规划的是百年大计，当个

人的职业发展与国家社会相一致时，个人才能发挥

最大优势与能量，焕发光彩。

理工科领域，女性不可能走得太远，这已经成

为旧识。每一个“容易”在其工作岗位上所焕发出

的蓬勃力量都令人振奋，对于后辈是鼓励，对于女

性是激励。女性，可以不被某种知识或职业所困，

亦可以胸怀丘壑、眼望星空，亦可以功勋卓越、淘

尽英雄。女性的力量，正汇聚于社会之中，成为社

会力量的重要组成部分，由此焕发的光彩，既是女

性自信的表达，也成为身边人的激励祝福和榜样力

量！正所谓：漫卷长空青云志，巾帼何须让须眉！

容易在工作中
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